FUNDAMENTACIÓN DE LA METAFÍSICA

DE LAS COSTUMBRES

(extracto)

p. 1 (Feleción)

quebranto para los fines de la inclinación. sólo la razón determina, aunque ello tenga que ir unido a algún miento de tal propósito más que una satisfacción de especie peculiar, a saber, la que nace de la realización de un fin que que la razón, que reconoce su destino práctico supremo en la siempre condicionado, a saber: la felicidad, sin que por ello la naturaleza, si se advierte que el cultivo de la razón, necesario para aquel fin primero e incondicionado, restringe en muchos fundación de una voluntad buena, no puede sentir en el cumplinaturaleza se conduzca contrariamente a su sentido finalista, pormodos, por lo menos en esta vida, la consecución del segundo fin, caso se puede muy bien hacer compatible con la sabiduría de la

sin embargo, lejos de ocultarlo y hacerlo incognoscible, más bien cado, para desenvolver ese concepto que se halla siempre en la cúspide de toda la estimación que hacemos de nuestras acciones estimada por si misma, de una voluntad buena sin ningún probien bajo ciertas restricciones y obstáculos subjetivos, los cuales, concepto del deber, que contiene el de una voluntad buena, si y que es la condición de todo lo demás, vamos a considerar el pósito ulterior, tal como ya se encuentra en el sano entendimienpor contraste lo hacen resaltar y aparecer con mayor claridad. to natural, sin que necesite ser enseñado, sino, más bien expli-Para desenvolver el concepto de una voluntad digna de ser

las lleva a cabo porque otra inclinación le empuja a ello. En efecto; en estos casos puede distinguirse muy fácilmente si la acción conforme al deber ha sucedido por deber o por una intención egoísta. Mucho más difícil de notar es esa diferencia comprador inexperto; y en los sitios donde hay mucho comercio, el comerciante avisado y prudente no lo hace, en efecto, sino que mantiene un precio fijo para todos en general, de suerte luego, conforme al deber que el mercader no cobre más caro a un una inclinación inmediata hacia ella. Por ejemplo: es, desde cuando la acción es conforme al deber y el sujeto, además, tiene útiles; en efecto, en ellas ni siquiera se plantea la cuestión de si pueden suceder por deber, puesto que ocurren en contra de este. También dejaré a un lado las acciones que, siendo realdeber ni inclinación inmediata, sino simplemente con una intenninguno en el precio. Así, pues, la acción no ha sucedido ni por obrado así por deber, por principios de honradez: su provecho que un niño puede comprar en su casa tan bien como otro cualmente conformes al deber, no son de aquellas hacia las cuales el contrarias al deber, aunque en este o aquel sentido puedan ser te que por amor a ellos, por decirlo así, no haga diferencias a tenga una inclinación inmediata hacia los compradores, de suerlo exigía; mas no es posible admitir además que el comerciante ni mucho menos suficiente para creer que el mercader haya quiera. Así, pues, uno es servido honradamente. Mas esto no es hombre siente inclinación inmediatamente; pero, sin embargo, Prescindo aquí de todas aquellas acciones conocidas ya como

TRÁNSITO DEL CONOCIMIENTO VULGAR AL FILOSÓFICO

En cambio, conservar cada cual su vida es un deber, y además todos tenemos una inmediata inclinación a hacerlo así. Mas, su maxima si tiene un contenido moral. amarla, sólo por deber y no por inclinación o miedo, entonces batado a un hombre todo el gusto por la vida, si este infeliz, con ánimo entero y sintiendo más indignación que apocamiensu vida conformemente al deber, si; pero no por deber. En cam-bio, cuando las adversidades y una pena sin consuelo han arreto o desaliento, y aun deseando la muerte, conserva su vida, sin que rige ese cuidado carece de un contenido moral. Conservan por eso mismo, el cuidado angustioso que la mayor parte de los hombres pone en ello no tiene un valor interior, y la máxima

a ello les impulse ningún movimiento de vanidad o de provecho propio, y que pueden regocijarse del contento de los demás, en cuanto que es su obra. Pero yo sostengo que, en tal caso, semeun placer intimo en distribuir la alegría en torno suyo, sin que hay muchas almas tan llenas de conmiseración, que encuentran refiere a cosas que son en realidad de general provecho, conjantes actos, por muy conformes que sean al deber, por muy dignos de amor que sean, no tienen, sin embargo, un valor moral verdadero y corren parejas con otras inclinaciones; por moral, esto es, que las tales acciones sean hechas, no por incli mulos, pero no estimación; pues le falta a la máxima contenido formes al deber y, por tanto, honrosas, merece alabanzas y esti-Ser benéfico en cuanto se puede es un deber; pero, además

ocuparle; si entonces, cuando ninguna inclinación le empuja a ello, sabe desasirse de esa mortal insensibilidad y realiza la acda derivarse de un temperamento bueno? ¡Es claro que sil Preci-samente en ello estriba el valor del carácter moral, del carácter Pero supongamos que el ánimo de ese filántropo está envuelto en las nubes de un propio dolor, que apaga en el toda conmiseque, sin comparación, es el supremo: en hacer el bien, no por ción benéfica sin inclinación alguna, sólo por deber, entonces, y ración por la suerte del prójimo; supongamos, además, que le queda todavía con qué hacer el bien a otros miserables, aunque nación, sino por deber. el corazón poca simpatía; un hombre que, siendo, por lo demás sólo entonces, posee esta acción su verdadero valor moral. Pero la miseria ajena no le conmueve, porque le basta la suya para inclinación, sino por deber. germen capaz de darle un valor mucho más alto que el que puefilantropo, ¿no encontraría, sin embargo, en sí mismo cierto la naturaleza-, desprovisto de cuanto es necesario para ser un mas cualidades, o hasta las exige, igualmente en los demás; un liar de la paciencia y fuerza de resistencia, y supone estas misajenos, acaso porque el mismo acepta los suyos con el don pecuhonrado, fuese de temperamento frío e indiferente a los dolores hay más aun: un hombre a quien la naturaleza haya puesto en hombre como éste -que no sería de seguro el peor producto de

TRÁNSITO DEL CONOCIMIENTO VULGAR AL FILOSÓFICO

sus deberes. Pero, aun sin referirnos aquí al deber, ya tienen el hombre no puede hacerse un concepto seguro y determinado de esa suma de la satisfacción de todas ellas, bajo el nombre de los hombres todos por sí mismos una poderosisima e íntima inclinación hacia la felicidad, porque justamente en esta idea se des, pudiera fácilmente ser víctima de la tentación de infringir miado por muchos cuidados, sin tener satisfechas sus necesidaque cabe satisfacerla, pueda vencer una idea tan vacilante, y algunos hombres -por ejemplo, uno que sufra de la gota- puede la felicidad está las más veces constituído de tal suerte que reúnen en suma total todas las inclinaciones. Pero el precepto pues el que no está contento con su estado, el que se ve apresino por deber, y sólo entonces tiene su conducta un verdadero de procurar cada cual su propia felicidad, no por inclinación termine su voluntad, aunque la salud no entre para él tan ne-cesariamente en los términos de su apreciación, queda, sin emeste caso, aunque la universal tendencia a la felicidad no dedas, de una felicidad que debe hallarse en la salud. Pero aun en ciso, porque, según su apreciación, no van a perder el dan preferir saborear lo que les agrada y sufrir lo que sea preca, bien determinada en cuanto a lo que ordena y al tiempo en sclicidad; por lo cual no es de admirar que una inclinación uniperjudica grandemente a algunas inclinaciones, y, sin embargo, momento presente por atenerse a las esperanzas, acaso infundavalor moral. bargo, aquí, como en todos los demás casos, una ley, a saber: la Asegurar la felicidad propia es un deber -- al menos indirecto-goce del

Así hay que entender, sin duda alguna, los pasajes de la Escritura en donde se ordena que amemos al prójimo, incluso al enemigo. En efecto; el amor, como inclinación, no puede ser manque se funda en principios de la acción y no en tierna compasión, invencible, es amor práctico y no patológico, amor que tiene su nación empuje a ello y hasta se oponga una aversión natural e dado; pero hacer el bien por deber, aun cuando ninguna incliasiento en la voluntad y no en una tendencia de la sensación,

no debe residir en la voluntad, en la relación con los efectos esperados? No puede residir sino en el principio de la voluntad, prescindiendo de los fines que puedan realizarse por medio de soluto y moral. ¿Dónde, pues, puede residir este valor, ya que meramente del *principio del querer*, según el cual ha sucedido la acción, prescindiendo de todos los objetos de la facultad del ta; no depende, pues, de la realidad del objeto de la acción, sino se quiere alcanzar, sino en la máxima por la cual ha sido resueltiene su valor moral, no en el propósito que por medio de ella y éste es el único que puede ser ordenado. La segunda proposición es ésta: una acción hecha por deber efectos de éstas, considerados como fines y motores de la propositos que podamos tener al realizar las acciones, y los luntad, no pueden proporcionar a las acciones ningún valor abdesear. Por lo anteriormente dicho se ve con claridad que los

> sque es formal, y su resorte a posteriori, que es material, se endeterminada por algo, tendrá que ser determinada por el principio formal del querer en general, cuando una acción sucede la acción; pues la voluntad, puesta entre su principio a priori, por deber, puesto que todo principio material le ha sido suscuentra, por decirlo así, en una encrucijada, y como ha de ser

formularíala yo de esta manera: el deber es la necesidad de una acción por respeto a la ley. Por el objeto, como efecto de la acción que me propongo realizar, puedo, sí, tener inclinación, mas favorable a mi propio provecho. Pero objeto del respeto, y por ende mandato, solo puede serlo aquello que se relacione con mi general, ora sea mía, ora sea de cualquier otro, no puedo tener dad de una voluntad. De igual modo, por una inclinación en nunca respeto, justamente porque es un efecto y no una activipues, otra cosa que pueda determinar la voluntad, si no es, objetivamente, la ley y, subjetivamente, el respeto puro a esa ley ber tiene, empero, que excluir por completo el influjo de la inclinación, y con esta todo objeto de la voluntad; no queda, esto es, la simple ley en sí misma. Una acción realizada por demenos la descarte por completo en el cómputo de la elección, que no esté al servicio de mi inclinación, sino que la domine, al voluntad como simple fundamento y nunca como efecto, aquello el segundo, a veces incluso amarla, es decir, considerarla como respeto: a lo sumo, puedo, en el primer caso, aprobarla y, en ley, aun con perjuicio de todas mis inclinaciones. práctica, y, por tanto, la máxima 1 de obedecer siempre a esa La tercera proposición, consecuencia de las dos anteriores

que en el ser racional—, en cuanto que ella y no el efecto esperado es el fundamento determinante de la voluntad, puede consminante en ese efecto esperado. Pues todos esos efectos -el agrado del estado propio, o incluso el fomento de la felicidad ajeque de ella se espera, ni tampoco, por consiguiente, en ningun na- pudieron realizarse por medio de otras causas, y no que no es lícito esperar de ningún efecto de la acción 2. está presente ya en la persona misma que obra según esa ley, y tituir ese bien tan excelente que llamamos bien moral, el cua en donde puede, sin embargo, encontrarse el bien supremo y absoluto. Por tanto, no otra cosa, sino sólo la representación de falta para ello la voluntad de un ser racional, que es lo único principio de la acción que necesite tomar su fundamento deterla ley en si misma —la cual desde luego no se encuentra más Así, pues, el valor moral de la acción no reside en el efecto hacia

¹ Máxima es el principio subjetivo del querer; el principio objetivo --esto es, el que serviría de principio práctico, aun subjetivamente, a todos los seres racionales, si la razón tuviera pieno dominio sobre la facultad de desear---es

la ley práctica.

B Podria objetárseme que, bajo el nombre de respeto, busco refugio en obscuro sentimiento, en lugar de dar una solución clara a la cuestión por medio de un concepto de la tazón. Pero aunque el respeto es, efectivamente, un sen-